

El saqueo colonial *

Debemos congratularnos de la cada día más frecuente aparición de estudios relevantes que explican fenómenos como el de la subordinación y la dependencia de la economía de América Latina a las exigencias que la estructura del sistema capitalista mundial le ha impuesto a través de los requerimientos que las empresas «de punta» de la metrópoli en turno han hecho para incrementar sus utilidades e impulsar su desarrollo dentro del proceso de acumulación de capital y de la expansión de dichas empresas capitalistas en la evolución del sistema. Pero también es importante que se estén elaborando estudios más específicos del desarrollo de las situaciones económicas de ca-

da uno de los países del continente americano que analicen el papel que les ha tocado jugar a ellos en el proceso de la propia evolución del mercado capitalista internacional. En el trabajo que aquí analizamos se hace un estudio histórico de las formas que asumió la dependencia colonial y la extracción del excedente de la economía venezolana, «antes de los hidrocarburos», por la metrópoli española durante los tres siglos de dominación en los que ejerció la explotación de este país a través de diferentes vías: comercio inequivalente; adquisición de materias primas baratas para las nacientes industrias; utilidades provenientes del comercio y la explotación del trabajo de los

esclavos traídos de África para su aprovechamiento en las plantaciones; política fiscal impositiva; contrabando; rapiña pura, etcétera. Se hace pues, una descripción de las diferentes modalidades y mecanismos que fue asumiendo la extracción del excedente económico de Venezuela y de supeditación de su economía a la de la «madre patria». De la misma manera el autor nos hace un relato del choque que significó el enfrentamiento de dos culturas totalmente diferentes, separadas entre sí no sólo por la mar oceánica sino también por toda una inmensa barrera cultural de dos concepciones diferentes de la vida y por dos diferentes niveles técnicos en la producción; así mismo se señalan los problemas que trajo consigo la violenta imposición de los conquistadores sobre los pueblos aborígenes resultado de lo cual surgió la actual cultura mestiza. Pero la consecuencia de aquella sobreposición de las dos sociedades diferentes

no fue la de una sociedad abierta al cambio por el propio impulso de su mismo desarrollo, sino el remolque de una estructura social subordinada económicamente a las directrices de una economía ajena, extraña a sus propios intereses.

El trabajo contiene un examen detallado del monopolio colonial, la reacción contra su propagación y dominio y, finalmente, como resultado más de una imposición de la corona que de un proceso de acumulación y centralización del capital. Era una expresión defensiva más que una política agresiva de conquista y consolidación de mercado. De cualquier manera fue un elemento importante en el resquebrajamiento del nexo colonial.

Este libro constituye, pues, un valioso ensayo de interpretación de los orígenes y de la estructuración de la actual dependencia económica de Venezuela. FILEMÓN ESPINO.

* Manuel González Abreu, LA DEPENDENCIA COLONIAL VENEZOLANA, Universidad Central de Venezuela, Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Caracas 1974, 177 pp.